

# La Voz de Menorca

Número suelto. . . . . 15 céntimos  
Número atrasado. . . . . 20 »

Organo del Sindicato Unico de Trabajadores de Mahón y portavoz de las organizaciones de Menorca afectas a la C. N. T.

Año XXXII — Número 9613

SUSCRIPCION  
En la Isla, al mes. . . . . Ptas. 2'50  
Resto de España . . . . . » 3'00  
Estranjero, al año . . . . . » 50'00

MAHON, JUEVES 4 DE FEBRERO DE 1937

REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE FERMIN GALAN, 21

## SIEMPRE ALERTA...

Hemos de prevenir siempre lo que puede suceder, por remotas que sean las posibilidades de que el hecho ocurra.

Siempre alerta. Sólo así evitaremos sorpresas, doblemente dolorosas porque podrían evitarse.

NO HAY QUE DORMIRSE EN LA CONFIANZA...

HABLO EL FANTOCHE

## HITLER NOS HA CALUMNIADO

El dictador alemán ha dirigido recientemente, con tonos que pretendían cubrirse con el manto de la solemnidad, la palabra a los componentes del Reichstag. Habló el «führer» a «sus diputados».

Como todas las veces que ha abierto el pico el carcelero mayor de Alemania, desde que escaló el Poder, ha sido ésta también para justificar ante el pueblo humillado la adopción de nuevas medidas contra su ya menguada libertad de movimiento; a petición de Goering, cancerbero de Hitler, se han prorrogado por cuatro años más los plenos poderes que ya gozaba el gobierno «nazi».

Historió el cambio que se ha operado en Alemania desde que la brutalidad de las secciones de asalto del partido fascista se estableció como única medida de gobierno. Glosó lo que la barbarie hitleriana ha venido en llamar «revolución nacionalsocialista» a la que cataloga Hitler de revolución de las revoluciones (nos hace crisar los puños de rabia ver como el verdugo del proletariado germano prostituye impunemente la palabra *revolución*)

Lo que no dijo es el escarnio, la burla de que ha sido objeto el pueblo alemán. Hitler es un títere, el instrumento manejado por la plutocracia teutona, por toda la alta banca, que es la que tras cortina dicta y marca los pasos que ha de dar. El nazismo explotó canallescamente la desesperación que embargaba al proletariado germano, motivada por el decaimiento económico de Alemania, efecto natural de la consunción del sistema capitalista y agravado en aquel país por el resultado calamitoso de la guerra 1914-18.

Miles de miles de trabajadores se encontraban sin una industria donde colocar sus inactivos brazos. El proletariado alemán, en su gran proporción, se cobijaba en las organizaciones controladas por la socialdemocracia, y al no saber este partido encauzar el malestar y el descontento de aquel

sufrido pueblo por el sendero de la acción revolucionaria, es decir, encaminarlo por el de la lucha contra el régimen burgués, para llevar a su completa emancipación—como estamos haciendo los proletarios españoles—, la clase trabajadora de Alemania fué esterilizando su energía al dedicarla solo a las contiendas políticas, y su impotencia para expropiar revolucionariamente a la burguesía, única manera de salir de aquel atolladero, iba en aumento de día en día.

Aquella incapacidad de las organizaciones de los camaradas alemanes fué prontamente advertida por sus explotadores y dispúose a aprovecharse, además de su sudor, de aquel anquilosamiento para ratificar su dominio de clase. Pero para ello necesitaba la plutocracia teutona de un instrumento para hacer abandonar al proletariado los cuadros socialdemócratas, los cuales seguía ocupando a pesar de su desengaño.

Este instrumento, este fantoche fácilmente manejable lo encontró en Adolfo Hitler. Subvencionada su demagogía, iba atronando el espacio con sus discursos para conducir a las masas obreras a los cuadros militarizados intitulados nacionalsocialistas. Presentaba a los humildes sus «teorías» de nacionalsocialismo como las que les darian el bienestar anhelado.

Pero ya sabemos todos; lo sabe el mundo entero, cuales fueron los medios a que puso mano el fascismo alemán para abrirse paso. La más refinada crueldad fué usada contra los más decididos camaradas obreristas; atormentados unos por los de la cruz gamada; otros vilmente asesinados, e internados en los campos de concentración los demás, ¿Quién no recuerda los secuestros y fusilamientos en masa efectuados por los hitlerianos?

Pero, ¡ah!, nos hemos apartado algo de lo que nos ha movido a pergeñar estas líneas.

Al completar el programa de su discurso del Reichstag, Hitler, antes de abordar la cuestión internacional, hizo resaltar lo que él llama moderación en los procedimientos de la dictadura «nazi» contra los adversarios a dicho régimen. Aludiendo a una protesta hecha cerca de él por unas personalidades inglesas contra la permanencia en los campos de concentración de individuos a quienes él califica de «criminales a sueldo de Moscú», manifestó en forma que pretendía ser irónica, ignorar si estas mismas personalidades inglesas han protestado contra los que en España—se refiere a las regiones leales—asesinan o queman a hombres, mujeres y niños». Agregó que se calcula por conocedores (?) de la situación en España, que asciende a 70,000 las víctimas producidas de esta forma.

Así se expresó el asesino del proletariado alemán después de que viene mandando sus tropas contra el pueblo hispano, añadiendo así un nuevo eslabón a su larga cadena de crímenes.

Hitler ha calumniado a la España que lucha por su libertad, en una lucha que ella no provocó, atribuyéndole los crímenes cometidos precisamente por los satélites de Franco a quien la Alemania fascista ayuda descubiertamente para asesinar mujeres y niños.

Más no ofende quien quiere, sino quien puede. La opinión mundial conoce de sobras la conducta de ambos bandos de los apadrinados por Hitler y de los «rojos». Todos conocen ya nuestro noble proceder en la lucha y el de los rebeldes, dignos émulos de los hitlerianos, de quienes caen sus procedimientos de barbarie y terror.

El fantoche, que por desgracia sufre Alemania, al calumniarnos ha querido ofendernos, pero no lo conseguirá. Nos asiste la razón y con nosotros está el mundo civilizado que abomina del fascismo internacional.

Apuntes de una rebelión

### Llegará el día de esclarecer conciencias

Cuando hablar era un pecado y escribir equivalía a sacar billete para la cárcel... hablábamos en voz alta y escribíamos con pulso sereno; todos los que sentíamos en lo más recóndito del alma, en lo más hondo de nuestro ser, esta sed abrasadora de justicia, que sienten los hombres cuando se rebelan ante un régimen inhumano, depravador, carcomido, como era el régimen capitalista que nos trajo estos días de dolor, estos días de luto que vivimos hoy en España los verdaderos españoles... (aún teniendo un concepto distinto de la Patria, de los que invocando a ésta y creyéndose más patriotas que nosotros, la han entregado, o mejor dicho, la han vendido, a países extranjeros).

Donde el cacique empleó su influencia inconfesable para malograr la paz de un hogar, donde el burgués opresor impuso su tiranía a unos compañeros nuestros, allí estuvo nuestra voz y allí estuvo nuestra pluma, para defender aquella casa o aquellos hombres. Nunca medimos el peligro, para imponer la justicia entre los hombres, defendiendo a los más débiles.

Ni las amenazas, ni las humillaciones personales, ni la cárcel, fueron capaces de hacernos enmudecer jamás. Sabíamos que luchábamos por una sociedad futura, por una sociedad nueva, y eso nos bastaba.

El enemigo nos acechaba, cuando no podía hacer otra cosa, esperan-

do el momento oportuno de incarnos el diente.

Nosotros lo sabíamos, pero lejos de amilanarnos, alzábamos el puño en alto en señal de aceptar el reto, en señal de guerra, optimistas nuestros corazones, convencidos nuestros cerebros, de que en la próxima lucha que se iba a entablar, sería nuestra la victoria porque nuestros ideales eran el anhelo supremo del pueblo y contra el pueblo no había fuerza capaz de vencer.

Cuando el 19 de julio los clarines del fascio salieron a la calle con aire amenazador, a propagar el estado de guerra, a imponer brutalmente su programa opresor fuimos los primeros (y muy alto lo decimos) en salir a la calle dispuestos a todo lo que fuese preciso, para defender con las armas, lo que habíamos defendido siempre con la voz y con la pluma, a dejar la vida, si hubiese sido preciso.

Eso lo saben muy bien los que de nosotros se reían cuando levantábamos el puño, unos días antes de conocer en Mahón la sublevación militar de Marruecos... Eso lo saben muy bien algunos de los que precisamente estuvieron fuera de la ciudad cómodamente, los días del movimiento y algunos que estaban escondidos en sus casas cómodamente también y que hoy parecen haberlo olvidado.

Los que entonces salíamos a escena, hoy estamos entre bastidores.

Fuimos los actores de aquel drama y somos los espectadores en cambio de esta comedia, de una comedia, que se parece más que a una comedia a un sainete...

Los que escribíamos en los portavoces obreros, los que hablamos (aún sin hacer mitines) los que vivimos el drama de ayer y del que os hablaba hace unos segundos... parece que estamos hoy inactivos, parece que permanecemos indiferentes a todo cuanto acontece en Menorca; pero no, no vivimos indiferentes, ni permanecemos inactivos. Es que invertimos tantas y tantas horas anotando las anomalías cotidianas... que no tenemos tiempo material para otra cosa...

Cuando vuelva la época de los dramas (que volverá) que es lo nuestro, entonces camaradas lectores nos podéis leer, nos podéis oír, nos podéis escuchar... y si sois sinceros, apreciar que no hemos perdido el tiempo veraneando... sino ensayando los difíciles papeles del drama de la vida.

Cuando vuelvan las golondrinas, cuando vuelva el estío... es muy probable, que estemos de vuelta también, nosotros, los que sentimos de verdad, los males ajenos, los que al pan le llamamos pan, y al vino le llamamos vino.

M. C. G.

DE LA J. S. U. DE MAHON

Felonias borbónicas

### La Ciudad Universitaria de Madrid

Como al último Borbón le fué de mal en peor la aventura derivada de los compromisos del tratado de Algeciras, acabó por no querer oír hablar de Montero Ríos, ni después de muerto, por haber sido el funesto politicastro gallego el que rebautizó al abyecto Alfonso con el remoquete de El Africano.

Convencido el nieto de Isabel II de que le convenía otro apodo para pasar a la Historia, pensó en que si a un antecesor suyo le llamaron el Sabio, a él podía le muy bien denominar el Universitario. ¿Cómo? ¿Estudiando? ¿Qué? Quien se pasaba la mayor parte de su vida en los campos de golf, sólo podía aspirar a un título: el de golfo. Ello, sin embargo, se movió mucho durante la última época de su funesto reinado a fin de que su nombre figurara en todos los actos, cuya finalidad era la de recaudar fondos con destino a las obras de la Ciudad Universitaria de Madrid. Que había de ser, según decían a coro los borbónicos, una ciudad que asombraría al mundo civilizado, ya que sería la primera entre todas las de su clase.

Huelga recordar que ni el último Borbón ni sus lacayos hicieron el menor sacrificio positivo para impulsar la ejecución de las obras que hace años se iniciaron en la pintoresca barriada de la Moncloa. El descendiente de Fernando VII se daba por muy satisfecho presidiendo Juntas y aceptando presidencias de honor en festivales. Pero quien pagaba era Juan Español Buenafé. Festivales, corridas de toros, loterías, suscripciones, etc. Así, pues, con dinero de

todos llegóse a construir dicha Ciudad, a cuyo presupuesto total contribuyó, en parte, la vecina República francesa, que hizo ofrenda de un edificio de tanta importancia como la Casa de Velázquez, destinado a residencia de los estudiantes paisanos de León Blum.

El cañño (?) que los ex-generales borbónicos han demostrado a la Ciudad Universitaria lo hemos podido comprobar a partir del 7 de noviembre último: su primera preocupación fué destruir, convirtiendo en fortines los edificios destinados a centros superiores de enseñanza.

¡Excelentes discípulos de aquellos bárbaros del Norte que en 1914 destruyeron la Universidad de Lovainal con la agravante para Franco y sus cornetas de órdenes, que ellos han convertido en ruinas lo que dentro de muy poco tiempo había de ser motivo de orgullo para el país que, por su honor, prometieron defender con las armas.

¡Es así como proceden los Borbones y sus incondicionales!

La Ciudad Universitaria sólo podía interesarles como continuación de un gran cuartel y de un inmenso convento. Una Ciudad Universitaria en poder de un pueblo libre para la grey borbónica sólo podía constituir para ellos un peligro perenne. Y por esto la han destruido, casi, durante sus fracasados ataques en los sectores de Madrid.

¡Menos mal que los hombres de la nueva España, de tiempo y medios sobrados dispondrán para reparar los daños causados!



# INFORMACION RADIOTELEGRAFICA

## DEL EXTRANJERO

Francia perfecciona su ejército y aumenta la potencia de su aviación. El ministro de la guerra Daladier ha dicho: «Es preciso evitar que nuestro país sea presa fácil para los dientes de potencias agresivas».

París.—Continúan los debates en la Cámara, referente a cuestiones del empréstito nacional.

El jefe del Gobierno señor Blum, contestó enérgicamente a los discursos pronunciados por algunos diputados de derecha contra los comunistas. Blum, dijo, que los comunistas no han realizado ningún acto de perturbación del orden en Francia.

El diputado comunista Gitton, se refirió a la desproporción enorme entre las fuerzas armadas de Alemania y las de Francia. La primera se ha procurado numeroso armamento superando cada día los esfuerzos anteriores. Refiriéndose a la duración del servicio militar, dijo que todas las organizaciones del Frente Popular francés están de acuerdo en la conveniencia de reducir el tiempo del servicio, sin olvidar empero, que ello sería de momento, contrario a las exigencias de la hora que vive Francia.

El ministro del Aire habló de los extraordinarios progresos de las industrias francesas de material aéreo durante los 6 últimos meses. Según el ministro la producción ha aumentado un 37 por ciento en general y un 70 por ciento la producción de aparatos. Tenemos fuerzas aéreas como no sospecha ningún país y nuestros pilotos son abundantes, dotados de técnica eficaz y poseen una alta moral.

El ministro de Defensa, Daladier, dijo que el Gobierno tiene el deber de dar publicidad a su pensamiento en materia de armamento y debe mantener intactas las fronteras de Francia. Tenemos el propósito de obrar eficazmente para evitar que nuestro país sea presa fácil para los dientes de las naciones agresivas.

Aseguró que se ha creado una división de 15.000 hombres perfectamente motorizada y dotada de gran rapidez y que se crearán otras más pesadas que cubrirán por completo todas las necesidades del ejército en materia del transporte de tropas.

El señor Blum, dijo que tenía confianza en el ejército francés, cuyo 80 por ciento de oficiales proceden del pueblo y están identificados con el Gobierno.

Se pone a votación una moción de confianza al gobierno en materia de defensa resultando aprobada por 405 votos contra 186.

## Crónica local

UN IMPORTANTE FESTIVAL

Organizado por la Juventud Socialista Unificada de Mahón se celebrará el próximo día 16 de febrero, aniversario del triunfo electoral de izquierdas un importante festival artístico en el Teatro Principal, cuya recaudación se destinará a la construcción de un nuevo «Komsomol» hundido por los torpedos italianos y alemanes en aguas de España.

A fin de dar más realce a la fiesta se ha confeccionado un gran programa en el cual figura el estreno del original drama de Ramón J Sender «El Secreto», premiado en un reciente concurso celebrado en Moscú.

Las localidades se despachan en la Secretaría General de la J. S. U., Doctor Llansó número 55, Mahón.

## U. G. T. C. N. T. Comité de Enlace

Se pone en conocimiento de este vecindario, que a partir de esta tarde, en las Oficinas del Comité de Enlace, empezará la distribución de los vales correspondientes a la carne vacuna y de ganado lanar, para la entrega de los cuales será precisa la presentación de la tarjeta de identidad.

Tipografía Mahonesa.—Fermin Galán 21

mucha provisión. Altas damas van a la prisión para ver a sus retoños que de pronto perdieron su entusiasmo fascista. El pueblo se agrupa en los hospitales para ver a los heridos ya que la metralla ha sido excesivamente cruel para ellos. En torno de estos dos puntos gira la vida de Logroño, sin olvidar los cementerios del que los fascistas han hecho con sus crueldades el lugar más concurrido.

Se ha planteado aquí como en todas partes el problema de reclutar los mandos para sustituir a los oficiales muertos pero tal vez sea en Logroño donde el ingenio ha llegado a su mayor agudeza para librarse de la catástrofe de ser teniente faccioso; y eso que la elección se hacía de una manera bastante solemne. Se reunían los gerifaltes de Falange con algunos otros personajes destacados y después de unas arengas bastante detonantes elegían a los nuevos tenientes. Los designados oponían siempre reparos intentando rechazar las estrellas que con tanta charanga patriótica les ofrecían. Surgían entonces repentinas enfermedades y se daban las razones más extrañas para no ser oficiales. Pero al fin han encontrado una permuta. Declararse analfabetos. Ser analfabeto es un privilegio en Logroño porque exime de ostentar la gerarquía de oficial. En Logroño ha surgido una terrible epidemia de analfabetismo, ha dado nuestra estadística sobre esta lacra nacional proporciones aterradoras. Al que se atreve a leer un periódico le cuelgan una estrella o media docena de ellas y lo mandan al frente. Parece que en vista de ello se han declarado analfabetos hasta los canónigos, declaración que se estima mucho por la necesidad con que ha sido hecha.

### La guerra en Asturias

Gijón 3.—Se ha bombardeado un campamento marroquí con gran eficacia causando al enemigo gran número de bajas. Las baterías del Naranco intentaron cortar nuestra operación de artillería sin resultado. Los enemigos se desmoralizan más de cada día. Los moros escapados que apenas hablan español fueron llevados a las posiciones de Braños para que también pudieran hablar a sus camaradas marroquíes dándoles cuenta del engaño en que les tienen sus jefes y llamándoles al campo leal. También se han fugado del interior de Oviedo buen número de paisanos entre ellos dos niños procedentes del orfanato minero.

El martes la artillería leal volvió a bombardear las posiciones enemigas que defienden las entradas a Oviedo. Las baterías del Escamplero batieron las posiciones de aquel sector. Los certeros disparos de nuestra artillería fueron de gran eficacia. En los reductos rebeldes del Escamplero se apreciaron efectos viéndose huir monte abajo a los facciosos conduciendo sus heridos a la retaguardia.

Los cañones enemigos del Naranco hicieron fuego contra las baterías de San Esteban de las Cruces entabándose un duelo sin que por nuestra parte hubiera que lamentar daños ni víctimas personales.

### Noticias de Barcelona

El vapor «Vicente la Roda», que como se dijo llegó a este puerto con un cargamento de 700 toneladas de trigo, trajo para la Brigada Internacional gran número de prendas y alimentos.

El Presidente de la Generalidad, recibió la visita del Consul general de la U. R. S. S. No se tiene referencia de lo tratado.

Ayer llegó a esta ciudad un navarro que logró pasar la frontera por Vera del Bidasoa. Dice, que en vista de las disidencias entre requetés y falangistas, en toda Navarra anhelan que llegue con urgencia un arreglo, pues la situación económica es verdaderamente desesperada. Ha añadido que en Irún, Sergio Arteché jefe de Falange, que tiene estrechas relaciones con los Cruces de Fuego franceses, ha asegurado que se ha planeado un golpe de mano con 1.500 hombres con el objeto de que estas fuerzas fascistas atravesando la frontera francesa ataque nuestras fronteras especialmente Port-Bou, y que esto se hará de acuerdo con los fascistas franceses.

procedimiento Logroño se ha llenado de falangistas.

Extender el brazo como cuando se quiere detener el tranvía no es sacrificio demasiado excesivo y señoritos de Logroño se enardecen patrióticamente con saludos fascistas en cafés y desfiles militares. Más he aquí que Falange Española resuelve que estos jovencitos deberían sentir ardores fascistas en otro lugar más saludable que en la atmósfera viciada del café y se dispone a enviarlos a las trincheras. Los señoritos de Logroño que ya habían sido empleados en algunos trabajos de la población encontraron pesada la broma de ir al frente y se negaron. No han ido al frente pero han ido a la cárcel, con lo cual Logroño ha perdido bastante de su pintoresquismo fascista ya que los que iban por la calle levantando el brazo constituirán un espectáculo singularmente divertido. De repente por tanto Logroño ha dejado de ser fascista y ahora está sombrío, mientras hace colas en las puertas de las cárceles para ver a sus héroes, que ya no pueden hacer la gimnasia sueca que les impone Falange.

A los obreros los han fusilado o los han enviado al frente. Esta ha sido la alternativa para ellos. Uno de los recientes evadidos nos ha dado cuenta del pasajero esplendor fascista en la capital riojana que ha terminado cuando los desfiles fascistas fueron a parar a la cárcel. Las cárceles están llenas pero infinitamente más abarrotadas los hospitales a pesar de que se han improvisado con

## CARTELETA

### Teatro Principal

TELEFONOS: Taquilla 140. Empresa 92

JUEVES 4 DE FEBRERO DE 1937

A las 5 y media de la tarde

## GRAN VELADA

LIRICO : MUSICAL

A beneficio del Hospital Civil de esta Plaza. Organizada por el Regimiento de Artillería de Costa 4

### DOS GRANDES FUNCIONES BENEFICAS DOS!!

SABADO DIA 6 DE FEBRERO 1937

A las 5 y media de la tarde

DOMINGO DIA 7. A las 9 y media de la noche.

Organizadas por el «Casino de Suboficiales y Cuerpo Auxiliar del Ejército y Armada», en las que tomará parte la Banda Militar y el Cuadro de aficionados de esta localidad, que tantos éxitos viene cosechando.

1.º Himno de Riego y La Internacional.

2.º El precioso drama en verso de L. Fernández Ardavín, en 3 actos y un epílogo:

## El Bandido de la Sierra

4.º PAN Y TOROS (Selección).

5.º LA GIOCONDA (Danzas)

6.º Sorteo de dos preciosos objetos.

Finalizando el espectáculo con el Himno de Riego y La Internacional.

Despacho de localidades: Todos los días de 5 a 7 de la tarde, en el «Casino de Suboficiales» y sábado y domingo desde las 3 en adelante en taquilla del Teatro Principal.

## Salón Victoria

SABADO, a las 6 y 9'15 DOMINGO

a las 3'15, a las 6 y a las 9'15

ESTRENO, estreno, de la divertidísima comedia Francesa

SE ACABO LA CRISIS

Un COKIALL de elegancia y optimismo, de mujeres bellísimas, de música pegadiza y retzona, de camaradería simpática y aleccionadora.

La bellísima DANIELE DARRIEUX y el gran actor ALBERT PREJEAN son los protagonistas de esta regocijante producción francesa

En Elorri y Orduña nuestras baterías dispararon contra las posiciones enemigas.

En Ochandiano la artillería desahizo un convoy enemigo causando gran número de bajas entre los núcleos de protección.

Se han pasado a nuestras filas un cabo del Regimiento de Arapiles y un Falangista.

### Parte de los frentes malagueños

En todos los subsectores gran actividad. Nuestras fuerzas han resistido los ataques del enemigo con altísimo esfuerzo y elevada moral. Se luchó con brio sin perder un palmo de terreno.

La aviación leal desarrolló gran actividad alejando a los aparatos rebeldes en distintos encuentros sostenidos sobre este frente.

### Actividad de la artillería en Aragón

Sarriena.—El enemigo cañoneó estos últimos días las posiciones de Barrastas, Seciñena, Monte Irazo, carretera de Monte Aragón y otros sectores.

En el río Ebro hubo abundantes paqueos especialmente en las proximidades de Galsa y Aguilar.

Los fascistas tirotearon desde el lado derecho del Ebro.

En Monte Irazo hubo también fuerte cañoneo, los nuestros frustraron el intento de los rebeldes que querían salir de sus trincheras.

### Parlamentarios franceses en Barcelona

Barcelona.—Han llegado a esta ciudad un grupo de parlamentarios y periodistas franceses, que vienen a España en servicio de información.

En la frontera fué a recibirlos el Consejero de Propaganda de la Generalidad, obsequiándoles con un almuerzo en S'Agaró.

### Unas declaraciones del general Miaja

Madrid.—El general Miaja, manifestó a los periodistas que había ordenado de acuerdo con el Gobierno, el ascenso a alférez de guardia de Asalto Mariano Ballesteros, muerto heroicamente en la Ciudad Universitaria.

Respecto a las operaciones, dijo, que cada día es más optimista. Terminó manifestando que hoy había continuado la evacuación de Madrid.

### El nuevo Embajador de Méjico presenta sus credenciales

Valencia.—Se ha celebrado la ceremonia de presentación de credenciales del nuevo Embajador de Méjico en España, De Negri.

Asistieron los ministros Irujo y Alvarez del Vayo. El señor Azaña y el nuevo Embajador, pronunciaron discursos.

### Izquierda Republicana, Unión Republicana y federales estrechan sus relaciones

Valencia.—Las juventudes de Izquierda Republicana, Unión Republicana e Izquierda Federal, han publicado un manifiesto en el que dicen que diariamente se fortalecen los lazos de unión de las organizaciones citadas, y que en plazo muy breve, llegarán a la auténtica y fuerte unificación de los mismos.

### Plazas en aviación

Valencia.—La Gaceta publica una orden convocando al próximo concurso para proveer 400 plazas de mecánicos de aviación y 50 de ametralladores bombarderos.

### Recluta de oficiales.—Epidemia de analfabetismo

Logroño.—En Logroño hay muchos falangistas. Los niños de la mano extendida han tenido allí un éxito extraordinario. Tan extraordinario que Falange Española ha tenido que hacer obligatoria la inscripción en sus filas. Mediante este sencillo

### Frente Centro Impresión del día

Durante estos últimos días los facciosos parecen haber iniciado un cambio de táctica. Después de sus últimos fracasos en los frentes más próximos a Madrid, como la Moncloa, Ciudad Universitaria, Usera y Parque del Oeste, parecen haber desistido de forzar las líneas defensivas de la capital y en su lugar han desarrollado la última semana violentos ataques por el sector de Aranjuez.

Sin ninguna clase de dudas dicha ofensiva tiene por objetivo el cortar las comunicaciones de Madrid con las regiones levantinas y dificultar cada día más el abastecimiento de Madrid. Los facciosos al ver que no lograrán rendir a Madrid por las armas intentan sitiarse por hambre.

No parece que, hasta el momento presente, les haya dado ventaja ninguna la nueva orientación de su ataque, ya que en Aranjuez no solamente no han conseguido avanzar, sino que después de duros castigos han tenido que ceder terreno.

En los sectores más próximos a Madrid, el temporal continúa dificultando el desarrollo de las operaciones. No obstante, nuestras tropas que llevan la iniciativa van mejorando paulatinamente sus posiciones descongestionando los sectores que ofrecían más peligro. La gigantesca lucha, pues, que sostienen los defensores de Madrid, continúa acentuando su giro favorable para los leales y amenaza convertirse en un decisivo Waterloo, para los generales rebeldes y sus conglomerados de mercenarios moros y extranjeros.

### Parte de guerra del frente Centro

En Guadalajara, intenso fuego de cañón enemigo, contestado y acallado por nuestras baterías. La aviación facciosa realizó una incursión sobre el pueblo de Gamera en el sector de Castuera causando algún daño a la población civil.

En Aranjuez el enemigo intentó avanzar en la cuesta de la Reina siendo contenido con energía por los leales igual que en Godor.

En la capital no hubo ninguna novedad destacada. El enemigo cañoneó con poca intensidad Valdecañas y la carretera de Extremadura siendo contrabateado por nuestros cañones que deshicieron una concentración de camiones en la retaguardia enemiga. Se vió volar uno de ellos hecho astillas.

En el resto de los sectores, sin novedad.

### Parte de Marina y Aire

Una escuadrilla de limotores realizó una incursión sobre la zona de Andalucía rebelde, bombardeando la línea y la estación del ferrocarril de Bobadilla, produciendo enormes daños en los depósitos de locomotoras y destrozando a 3 camiones sobre la carretera de Marbella a Málaga. Después otra escuadrilla bombardeó el aerodromo de Granada. Una bomba cayó en el centro del hangar que quedó destruido así como otro edificio destinado al alojamiento del personal. En el campo había 4 aparatos que también sufrieron los efectos del bombardeo.

Todos los servicios se realizaron sin bajas.

El servicio aéreo de vigilancia de Málaga sostuvo un combate aéreo con 2 Heinkels enemigos de bombardeo derribándolos.

### Parte de guerra del País Vasco

Se ha realizada una brillante operación en el sector de Gíbar que ha tenido por resultado el dejar en nuestro poder cinco caseríos que dominan la falda del monte Arraté. En este mismo sector el enemigo hostilizó a nuestras líneas con fuego de fusil y ametralladora, pero los fuegos de nuestros morteros produjeron muchos daños en sus líneas y muchas bajas a sus fuerzas.